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Zusammenfassung 

Unabhängig von der Größe oder der zukünftigen Nutzung von Bauvorhaben stehen die Betei-
ligten bereits in der Phase der Initiierung komplexer Projekte vielfach vor Aufgaben, deren 
nachhaltige Lösung nur mit systematischer Vorgehensweise und umfassender Expertise gelin-
gen kann. Häufig fehlt es den Akteuren an ausreichendem Wissen und methodischen Grund-
lagen, um die Herausforderungen der planungsvorbereitenden Phase zu erfassen und sach-
gerechte Entscheidungen treffen zu können. Dies führt im weiteren Projektverlauf regelmäßig 
zu hohen Zeit- und Qualitätsverlusten mit einhergehenden Kostensteigerungen. Somit besteht 
dringender Forschungsbedarf zur Minimierung – idealerweise zur Vermeidung – dieser negati-
ven Auswirkungen. Ziel des Forschungsprojekts war es daher, die notwendigen Voraussetzun-
gen bzw. zu bearbeitenden Aufgabenfelder zur Entwicklung einer projektspezifischen und 
verlässlichen Planungsgrundlage bei komplexen Bauvorhaben zu erarbeiten. Hierfür wurde 
zunächst die herrschende Meinung zu notwendigen Prozessen und Aufgabenfeldern in der 
Initiierungsphase im Rahmen einer umfassenden Erhebung zusammengestellt. Ergänzend sind 
Rückschlüsse aus üblichen Störungen im Zuge der Realisierung von Bauvorhaben für die Initiie-
rung herausgearbeitet und klassifiziert worden. Die Erkenntnisse wurden aufbereitet, mit weite-
ren Recherchen zu Akteuren und sozialen Systemen in komplexen Bauvorhaben zusammen-
geführt und analysiert, um Optimierungspotenziale zu identifizieren. Darauf aufbauend wurde 
ein anwendungsfreundlicher und praxisnaher Handlungsleitfaden für die Initiierung komplexer 
Bauvorhaben entwickelt, dem eine Sammlung von Methoden und Instrumenten zur Unterstüt-
zung der Durchführung dieser Phase beiliegt. 

Abstract 

Irrespectively of the size or future use of a construction project, the parties involved in the ini-
tiation phase are often exposed to tasks, whose subsisting solution can only succeed based 
on a systematic approach and comprehensive expertise. Often, the stakeholders lack suffi-
cient knowledge and methodological foundations to grasp the challenges of the preparato-
ry planning phase to and make sustainable decisions. In the course of the project, this regu-
larly leads to a high loss of time and quality with associated cost increases. There is therefore 
an urgent need for research to reduce – ideally to avoid – these negative effects. The aim of 
the research project was therefore to develop the necessary prerequisites or task fields to be 
worked on for the project-specific development of a reliable planning basis. For this purpose, 
initially the prevailing opinion regarding the existing theoretical and practical processes in the 
initiation of complex construction projects was compiled as the result of a comprehensive 
survey. In addition, conclusions concerning the initiation phase were extracted from common 
disturbances during the course of the realization of construction projects and then classified. 
These findings were conditioned, merged with additional research on stakeholders and social 
systems in complex construction projects and analysed in order to identify optimization po-
tentials within customary procedures. On this basis, a user-friendly and practical guideline for 
the initiation phase of complex construction projects was developed, accompanied by a 
collection of methods and instruments to support the implementation of this phase. 
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